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　　諸位法師、諸位同學、諸位義工菩薩們，大家好！這一次的活
動，我們籌備了很久的時間，最後得三寶加持，還是成功了。非常
感謝義工菩薩們每個人的付出，才有這麼好的成就。
　　現在這個世界，大家都知道，動亂不安是每天不一樣。過去講
十年十年不一樣，一個十年不如一個十年；慢慢演變，一年一年不
一樣，今年就不如去年，去年不如前年；現在到了可以說是每個月
不一樣、每一天不一樣。它不是走上坡，它是走下坡，往下滑坡，
這問題非常嚴重，大家都很關心。大使們到這邊來訪問，主要是聽
我們在聯合國做報告，說到圖文巴的居民有福報，圖文巴的居民已
經漸漸的在熟悉宗教團結，宗教回歸教育，宗教互相學習。確確實
實只有這一條路能夠幫助社會化解衝突、促進安定和平。過去我們
在新加坡做過，做得很成功；在中國國內也做過，也有很好的效果
。所以我們對這樁事情有信心。
　　我們到澳洲來之後，當時移民部的部長、公民部長，有好幾個
部長跟我都很熟，我們常常談到這個問題。現在人如果沒有見到事
實他不相信，必須要做出來給他看。他看到了，他相信了。這次難
得教科文組織有十幾個國家的大使到這邊來訪問，他們看到了，他
們非常歡喜，來問我，我們是怎麼成就的？我們的成就不是一天，
從二ＯＯ六年開始，我們做這個實驗是從二ＯＯ五年開始的，在二
ＯＯ六年就有很好的效果。我們在聯合國做報告，大家聽了很歡喜
，說我講得很好，可惜這是理想，這個做不到。我聽到這句話，這
是涼水澆頭，我做的那些報告都是白講了。怎麼樣才能讓聯合國的
這些大使們相信？唯一的辦法就是要做出實驗。所以我們到澳洲來



，就想在此地做實驗。
　　二ＯＯＯ年移民過來的，到今年十六年，十六年做成功了。這
些大使們來訪問，看了之後很滿意。他說我們走進圖文巴這個城市
，看到每個人都有笑容，他說這是很難看到的。每個人都歡歡喜喜
的，都沒有對立的，他說這是怎麼教的？我說我們這個地方是有教
學的場所，這教學場所是什麼？我們每個星期六的溫馨晚宴。我們
十六年沒有中斷，我們一直辦下去，我們相信愈辦愈好，將來人數
愈來愈多，真正做到古代那種盛世的水平做出來。這個社會上沒有
衝突、沒有對立，大家都能夠平等對待、和睦相處，互助合作，把
倫理做出來，把道德做出來。
　　中國有很多這些好教材，這些教材什麼時候學習？都是三歲半
開始。所以中國上學早，三歲半開始。大概到五歲，那個根就扎得
非常好。五歲的小朋友就有能力辨別善惡、辨別邪正、辨別是非，
他有能力。不是好的東西他排斥，他不願意接受，真正好的東西他
會很珍惜、很歡喜。所以教育，中國是從胎教開始。胎教是母親懷
孕，就開始對小孩展現出教育了。怎麼教？做母親的人思想純正，
沒有邪知邪見。為什麼？她起心動念會影響胎兒，而且有很深遠的
影響，不是小的影響。這是中國古人就知道。思想純正，言語柔和
，行動緩慢，這十個月，懷胎這十個月。這是什麼？這就是為了胎
兒，這個胎兒生下來就會很好教、很聰明。
　　生下來之後他就會看，他就會聽，所以母親要教他三年，一千
天。這一千天當中，父母、家人做好榜樣給他看，我們現在學的，
像《弟子規》、《感應篇》、《十善業》，這些都是好教材，都是
這個時候用。小孩不會說話，不是教他念，是父母、凡是接觸小孩
的人做榜樣給他看，我們把這些東西落實，基本要落實，讓他看到
、聽到、接觸到，他就會記住了，時間久了之後他完全會了。所以



從這開始的，叫三歲看八十：三歲扎下的根，到八十歲都不會受外
面境界動搖，外面境界不好的，還是有排斥，有這個力量。好的接
受，不好的不接受，所以社會風氣好。
　　我們今天想學，學古聖先賢、學諸佛菩薩，從哪裡學起？從日
常生活當中，從起心動念，從言語行動，要從這做起。一定這三個
根比什麼都重要，像種樹一樣，有根；沒有根，你這個樹是死的，
不是活的，你插在那個地方，底下不生根。所以這個比什麼都重要
，我們從這裡下手，就會學得很好，而且進步非常快。我們所以學
不好，就是放不下。放不下什麼？放不下自己的欲望，起心動念都
沒有忘掉名聞利養，都沒有忘掉自己的利益，沒有想到別人。真正
成就的人不想自己，特別是佛法。
　　佛法，你看小乘須陀洹，大乘初信位的菩薩，小學一年級的菩
薩，怎麼能成為菩薩？因為他無我，他身見斷掉了，不再認為這個
身是我。身是什麼？身是我所有的，像衣服一樣，衣服不是我，衣
服是我所有的，所以衣服可以布施給人。如果我們懂得身不是我，
我的身可以為別人服務，可以為別人工作。為什麼？無我。我只知
道幫助別人、愛護別人、成就別人，你能這樣做，自己就是什麼？
中國人講的聖人，不是聖人就是賢人，聖賢。聖賢不是很有地位，
不是有財富，聖賢是懂得做人的道理。
　　人要愛人，為什麼要愛人？人跟自己是一體。在這裡都是學佛
的同學，《壇經》都很熟，六祖惠能大師開悟了、成佛了。成佛是
什麼樣子？老師要考試，半夜召到房間來，問他：你說給我聽聽，
見性，性是什麼樣子？他講了五句，最後一句很重要，「何期自性
，能生萬法。」自性是自己的真心，不是妄心。真心，能生萬法就
是整個宇宙都是自性變現的。你要真正明白這個道理，整個宇宙就
是我自己一身，我能不愛人嗎？我不愛人就是不愛自己，毀滅人就



是毀滅自己。這句話很重要，是一體，是一個自性變現的。不但是
人要愛，小動物，蒼蠅、螞蟻，那都是我自性變現的，花草樹木也
是我自性變現，能不愛嗎？不愛就不是人。這個不是人是講不是一
個正常的人，他是個迷惑顛倒的人，他不愛。他不知道，正常人知
道，所以佛法的教學就是教我們這些。不同的宗教，要不要愛？你
說不愛，不愛不行，是我自性變現的。你常常回味這句話，遇到麻
煩的時候想想，是我自性變現的。一切法都不是真的，自性變現的
。自性就是能生，它不變。所以天堂、極樂世界是什麼？就是自性
能生萬法，生的，沒有變。那會變的是什麼？是六道輪迴會變，十
法界會變，六道輪迴會變。六道輪迴完全是妄心，沒有真心，所以
隨著自己善念變三善道，惡念變三惡道，都在那裡變。
　　佛菩薩他們高明，他們知道一切事情真相，所以他六根接觸六
塵境界，他不起心不動念、不分別不執著，這就是佛。如果有起心
動念，沒有分別執著，這是菩薩，菩薩有起心動念，不分別不執著
。只有不執著，還有分別，真正沒有執著，這個人是阿羅漢。佛把
這一層一層告訴我們，佛是自己，菩薩是自己，阿羅漢也是自己，
人也是自己，畜生也是自己，山河大地也是自己，沒有一樣不是自
己。你要不知道愛，你糊塗；不能怪你，你迷惑顛倒，你迷得太久
了，你墮在六道裡頭，生生世世數不清的歲月，迷得太深了，回不
過頭來。煩惱輕的人，聽到佛的話，馬上覺悟，覺悟之後他就不執
著。不執著就得大自在，就得真正的快樂，快樂幸福、法喜充滿，
這人能看得到。他為什麼這麼快樂？他明白了，他覺悟了，他知道
整個宇宙跟自己的關係。這個我們要知道。
　　我們講修行，行是什麼？是行為。起心動念是意的行為，身口
意三業，起心動念是意的行為。分別執著是阿賴耶的行為，妄心的
行為，真心沒有。妄心有分別、有執著，妄心。佛教給我們，把妄



心放下，我們用真心。用真心就是佛，用得很圓滿，那就是佛；用
不圓滿，那就是剛才講了。妄想分別執著統統沒有，用真心，真心
裡頭沒有妄想分別執著，沒有這個東西。
　　我們如何六根在六塵境界裡頭，放下起心動念，放下分別執著
，這個人叫真修行。我們放不下。最簡單的方法，所謂八萬四千法
門，無量法門，門門都能成佛。我學佛能成佛，我學基督教能不能
成佛？能；我學伊斯蘭能不能成佛？能，沒有障礙，只要你離妄想
分別執著就是的，那就是佛。所以它沒有障礙，它確實是一體的，
確實是一家的。我們今天要傳播這個概念，讓人有正知正見，統統
回頭。
　　把我們的妄想分別執著統統放下，世界和平了。不但和平了，
世界變成天堂，變成極樂世界。極樂世界、天堂就是這樣造的，用
真心就得到了，用妄心是永遠得不到。幾個人能夠從妄轉變成真？
這真修行。起心動念是意業，意的行為；言語是口的行為；身體造
作、動作，身的行為。身、口、意，行為再多，出不了這三大類。
這三大類產生錯誤了，迷了、錯了，把它修正過來叫修行。修是修
理，這修正過來。
　　所以今天從哪裡學起？昨天大使們也問我，我們想回頭，從哪
裡學起？我就告訴他，從《弟子規》學起，從做人學起。首先，我
們要把《弟子規》上一百一十三樁事情做到，慢慢的再改變我們起
心動念，改變我們言語造作。這個功德就不可思議，為什麼？你講
給別人聽，這是教人；你做榜樣給別人看，這也是教人。做榜樣給
人看比教學講給他聽還要重要。
　　你看，扎根教育，中國古時候從三歲開始，一直到二十歲成年
，用的是《三字經》、《百家姓》、《千字文》、《弟子規》、《
感應篇》這一類的，從這裡扎根。讀遍數，小孩還不懂事的時候沒



有講解，這些東西要教他念遍數。要念多少遍？一千遍，人人都要
念。一千遍念了之後，老師會來個考試，你念得很熟了，這些什麼
意思，你講給我聽聽，小孩就會講。真的，讀書千遍，其義自見，
自己會明白。為什麼？因為是自性的性德，自性性德不要人教，真
實智慧。你遍數夠了什麼？他心定了。所以讀書是修定，它不是幹
別的。經裡頭什麼意思不能想，想是你胡思亂想。經什麼？經沒有
意思，沒有意思，通了之後有無量義。所以悟了、真通了之後，深
講、淺講、長講、短講，得大自在，那叫開悟。如果沒有通的話，
講的時候是你的妄想，你胡思亂想。所以老師教學生，重不重視講
給他聽？不重視。老師只督促遍數有沒有念夠。念夠了，一千遍這
是一個階段。一千遍念夠了，叫小孩來，從頭到尾講給我聽，看你
自己悟得深淺，就指導這個，用這個來測驗。測驗完了之後叫他念
第二遍，第二個一千遍。第二個一千遍念完之後，從頭到尾講一遍
，意思比前面講得深、講得透徹，他經就學會了。再念第三遍，就
是三千遍。第三遍就講得不錯了，很好了，老師說行了，這個科目
畢業了，學完了。
　　所以老師很辛苦，除了給學生做證明、認證之外，老師必須做
到。你說教《弟子規》，老師全做到了，老師是學生最好的榜樣。
他做不到不能教，一定要自己先做到。做不到的時候，學生說：老
師，你這沒有做到，那很難為情。所以老師是做出最好的榜樣。以
前當老師不容易，不像現在，現在教知識；以前當老師，幫助學生
得定、得慧。所以我們懂得這個道理，就向這個方向去努力、去學
習，我們一定要做好榜樣給社會大眾看。
　　我們在英國辦漢學院，我對於這些老師、學生有一個要求。要
求什麼？就是《弟子規》、《感應篇》、《十善業道》一定要做到
。做給誰看？做給我們居住的小鎮，給這些人來看。讓這些人看上



半年，這個地方風氣就整個轉過來了，人人都是善人，人人都是好
人。這是用什麼？用身教。這一個小鎮做成功之後，我們再擴大影
響鄰鎮，跟我們邊境的鄰鎮。最後想到什麼？想到威爾士這個郡。
這麼大的範圍都能夠落實中國傳統教育，就會產生很大（的影響）
。像我們這裡做個和平示範城市，我也想把威爾士做成和諧示範城
市，這會影響全世界。你看，聯合國大使到這來看、來考察，回去
他們就做報告，就會說，好事！圖文巴能做到，我們也能做到，這
個影響就大了。慢慢面變大了，整個世界走向安定和諧，希望這個
世界上沒有爭。所以有爭不是好事。
　　我們首先要學的，咬緊牙根，不爭，不跟人爭，不競爭。現在
這社會教人競爭，這競爭麻煩，我們不競爭，我們守本分，我們本
身的事情做好，做得圓滿。不競爭、不鬥爭、不戰爭，把這個東西
統統甩掉，人有享不盡的福報，真享福。第一個福報我享到了，快
樂、幸福，心裡頭沒有事情、沒有負擔，沒有想法、看法，沒有，
什麼都好，沒有一樣不好，這是極樂世界，這是天堂，你們沒看見
，我看見了。我跟你們兩個好像是在一起，不是在一起，我們是兩
個空間，不一樣。我這個空間是戒定慧成就的，你們煩惱習氣還沒
有甩掉，你入不了這個空間。從自己的身心快樂、幸福，帶給你家
庭，家庭溫暖，所以叫齊家。你的家庭再擴大影響到社會，這就是
中國人講的修身、齊家、治國、平天下。影響社會，齊家上去的治
國，整個社會安定、世界和諧，你說多好。我們還要把它做出來。
　　這次到這邊來諸位看到了，雜技團來表演，這個表演是什麼？
只是像遊戲一樣，運動遊戲一樣，大家看到的時候很稀奇，很難得
看到。實際上真正的好東西沒拿出來，為什麼沒拿出來？我們沒有
基礎，我們看不懂。如果慢慢看懂的時候，中國的好東西太多了。
什麼時候享受？老年。退休了，退休進老人院。老人院是什麼？是



老人樂園，快樂無比。這裡面表演項目之多，總有幾十種，你喜歡
哪一樣，你就參加哪一樣，總有你喜歡的。有人指導你，大家以後
同學們一起在一塊學習，喜歡唱歌的、喜歡跳舞的、喜歡演戲劇的
。這些東西蒐集起來至少三百多種以上，每一天表演不一樣的，一
年不會有重複的。老年人睡足覺了，泡一杯茶，幾個老人在一塊聊
天，談笑，看戲、看電影，看他喜歡的這些東西，你說老人多快樂
。
　　所以人生什麼時候享受？老人享受；小孩不可以享受。小孩享
受，將來你長大了一無所成。小孩要很努力去學，中年付出，我們
要造最好的社會。這個社會是有倫理、有道德的社會，人與人之間
有愛心的社會，都能主動互相幫助別人，為大眾服務。老年退休了
，享福。這都是應該的，他一生的付出，他應該要享福，所以老年
享福正確。那個時候可以看到中國有五千年的文化，給人類的是最
高的快樂。所以我說享不盡的福報，這是真的。這是我們漢學、宗
教教育最後的目標，要達到這個境界。
　　現在很難得有這個機緣，我們在英國辦第一個學校。這個學校
辦好之後，大家都可以去參觀，多學習，把它轉移到我們這邊來，
我們會全心全力幫助。所以我們這次讓大使到這邊參觀，他們回去
報告，大家有信心了。凡事起頭難，我們想這一天想了很多年，才
兌現了。好，謝謝大家！
　　
　　


